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Дорогие ивановцы!
Сегодня наша страна пережива-

ет особые времена. Против нашей 
Родины направлена фактически вся 
военная, экономическая, информаци-
онная машина стран блока НАТО. Наш 
народ борется за жизнь и безопасность, 
за наш суверенитет и независимость. 
За право быть и оставаться Россией – 
государством с тысячелетней историей. 

Российская армия уверенно про-
двигается на фронтах спецоперации. 
Наши бойцы мужественно сдерживают 
натиск боевиков. 

Вся страна сплотилась для помощи 
жителям Курской области. Жители 
Ивановской области не остались в 
стороне. Уже формируется очередной 
гуманитарный груз для пострадавших 
жителей приграничья. К сбору помо-
щи подключились предприниматели, 
общественные организации, политиче-
ские партии и неравнодушные жители 
Ивановской области. 

Вместе с тем многие ивановцы 
задаются вопросом: уместно ли на 
фоне специальной военной опера-
ции и агрессивной политики стран 
НАТО в отношении нашей страны 
проводить праздники с фейерверка-
ми? В соцсетях высказывают разные 
мнения, обсуждают эту тему и в кругу 
друзей, и в семьях, и в трудовых 
коллективах. 

На наш взгляд, праздничные 
мероприятия проводить надо. Но 
организаторы должны выстраивать 
программу созвучно нынешним реа-
лиям. Праздник должен объединять 
наше общество, настраивать на па-
триотизм, показывать силу духа и 
победный настрой наших граждан. На 
спортивных мероприятиях, выставках, 
концертах должен создаваться общий 
посыл в поддержку защитников наше-
го государства и демонстрация нашей 
сплоченности. Мы уверены, что празд-
ничное настроение жителям и гостям 
города можно создать и без залпов 
петард и запусков салютов. 

При проведении не только обще-
городских, но и, в первую очередь, 
частных праздников мы должны по-
нимать, что сейчас не время салютов 
и фейерверков. Когда ни на минуту на 
передовой не замолкают залпы кано-
нады, когда за наше мирное настоящее 
и будущее день и ночь, рискуя жизня-
ми, в непрерывной схватке с врагом 
стоят наши военнослужащие, всем 
нам важно с этической точки зрения 
прийти к единомыслию здесь, в тылу, 
и в это непростое время отказаться от 
праздничных фейерверков. 

Призываем предприятия, гости-
ницы, рестораны и, в первую очередь, 
жителей последовать примеру город-
ских властей. Готовясь к семейному 
празднику, корпоративному событию 
или просто отдыхая с друзьями, обой-
дитесь без неуместных в наше время 
салютов и фейерверков. 

В большинстве школ перекличка для учащихся 
1–5-х классов начнется в 10:00, для учащихся 
6–11 классов – в 12:00. График проведения встреч 
можно уточнить в образовательном учреждении.

В управлении образования администрации го-
рода Иваново рассказали, что в 2024/2025 учебном 
году за парты сядут порядка 45 087 ивановских 
школьников, среди которых 4251 первоклассник.

Как отметил глава областного центра Алек-
сандр Шаботинский, в начале августа прошла 
приемка к началу учебного года всех образова-
тельных учреждений. Специалисты городского 
управления образования, сотрудники полиции, 
Росгвардии, МЧС, представители родитель-
ских комитетов, профсоюзов, общественники и 

депутаты выезжали по школам и оценивали их 
готовность по целому ряду критериев. 

«Школы к учебному году готовы. В каждом 
учреждении прошли косметические ремонты 
в кабинетах, спортзалах, столовых, – отметил 
глава города Иванова. – Меня как главу города 
интересует в первую очередь функционирование 
систем жизнеобеспечения, состояние кровли и 
подготовка к отопительному периоду. Всё идет 
в плановом режиме и находится на контроле у 
руководителей учреждений».

Добавим, учебная неделя во всех школах нач-
нется 2 сентября с торжественной линейки, цере-
монии поднятия флага и исполнения гимна России, 
а также тематических классных часов.

ПЕРЕКЛИЧКИ 
пройдут 24 августа

По традиции в последних числах августа во всех муниципальных 
общеобразовательных учреждениях города Иваново 

пройдут переклички для учеников

Глава города Иванова А.Л. Шаботинский 
Председатель Ивановской городской думы 
А.С. Кузьмичев 
Председатель Ивановского городского Совета 
ветеранов Н.И. Быстров
Председатель Общественного Совета 
города Иванова В.А. Щебельский
Глава Ивановской митрополии, 
митрополит Иваново-Вознесенский 
и Вичугский Иосиф
Председатель Централизованной религиозной 
организации «Духовное управление мусульман 
Ивановской области» Ф.У. Ляпин
Председатель Ивановской региональной 
организации Всероссийской общественной 
организации ветеранов (пенсионеров) 
войны, труда, Вооруженных Сил 
и правоохранительных органов Л.К. Лампасов
Председатель Ивановской областной общественной 
организации «Союз десантников» Р.М. Нугманов
Исполнительный директор Благотворительного 
фонда поддержки военнослужащих Ивановской 
области и их семей «Своих не бросаем» 
М.П. Недобежкина
Директор БУ Ивановской области 
«Ивановский дом национальностей» Н.А. Карика
Председатель Совета Регионального отделения 
общероссийского общественно-государственного 
движения детей и молодежи 
«Движение первых» Ивановской области 
Б.Ю. Мурванидзе
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В процессе апгрейда технической 
инфраструктуры в текущем году было 
построено и модернизировано более 
110 базовых станций в черте города. 
В зону стройки вошли Советский, 
Ленинский, Фрунзенский и Октябрьский 
районы, где суммарно проживают 
десятки тысяч ивановцев. Недавно 
цифровые улучшения затронули 
микрорайон Нежданово на окраине 
Фрунзенского района. Скорость 
интернета увеличилась в жилых 
кварталах с малоэтажной и частной 
застройкой с множеством объектов 
социального назначения.

   Технические специалисты 
компании расширили частотный 
спектр в высокочастотном диапазоне 
в сети LTE. Благодаря использованию 
дополнительного слоя 4G увеличилась 
скорость интернета, емкость сети, 
улучшилось распространение и 
проникновение сигнала в закрытых 
помещениях.

 «Мы развернули новые телеком-
объекты, в том числе в центре и 
в районах жилой многоэтажной 
застройки, где расположено множество 
социально значимых объектов. Это 
позволило не только значительно 
повысить скорость мобильной передачи 
данных, но и улучшить общее качество 
связи для 400 тысяч жителей. Теперь 
они могут комфортно пользоваться 
высокоскоростным интернетом как у 
себя дома, так и на работе и учебе», – 
говорит Евгений Кочетов, директор 
«МегаФона» в Иванове.

Пособие по уходу за ребенком до полутора лет 
В Ивановской области его получают 5,9 тысячи работающих родителей. С начала 2024 года на обеспечение этих целей 

Отделение СФР по Ивановской области направило 350 миллионов рублей.
Как правило, пособие по уходу за ребенком до полутора лет оформляют мамы малышей, однако и другие официально 

трудоустроенные родственники (папы, бабушки, дедушки), а также опекуны, которые будут осуществлять уход за малышом, 
тоже могут оформить данное пособие. Для этого по месту работы нужно написать заявление на отпуск по уходу за ребенком до 
1,5 лет и представить реквизиты для перечисления пособия.

Пособие назначается в размере 40% среднего заработка за два календарных года, предшествующих году наступления 
отпуска по уходу за ребенком, но не ниже установленного законодательством минимального размера. С 1 февраля 2024 года он 
составляет 9227 рублей. При этом максимальный размер пособия в этом году равен 49 123 рублям.

«Первую выплату отделение СФР перечисляет в течение 10 рабочих дней после получения необходимых сведений для 
назначения пособия от работодателя, – отметил управляющий Отделением СФР по Ивановской области Михаил Болдин. –  
В дальнейшем денежные средства перечисляются ежемесячно по графику до 8-го числа текущего месяца за предыдущий. 
Пособие на карту «МИР» поступает в день перечисления».

С этого года родители могут выйти на работу на полный день, прервав отпуск по уходу за ребенком, и при этом продолжать 
получать пособие, пока ребенку не исполнится полтора года. Пособие также сохранится у тех, кто в период отпуска по уходу за 
ребенком будет трудиться у другого работодателя.

По вопросам назначения пособий работающие граждане Ивановской области могут обратиться в контакт-центр отделения 
СФР по телефону: 8-800-200-02-49, работодатели – по телефону 8(4932) 93-00-03 (пн–чт с 8:15 до 17:30, пт с 8:15 до 16:15). 
Звонок бесплатный.

Круглосуточный ремонт

Улицу Спартака ремонтируют по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги». Работы на узле, 
включающем также улицу Сарментовой и 8-й Завокзальный 
переулок, начались еще в 2022 году. Сложный участок от 
кольца на улице Спартака до Шереметевского проспекта 
должен быть сдан 1 июля 2024 года. За срыв сроков 
муниципального контракта к дорожникам будут применены 
штрафные санкции. 

Заместитель главы города Евгения Дронова потребовала 
от подрядчика ускорить работы и объяснить срыв срока 
завершения контракта. «Скорректированный проект вы 
получили еще в апреле. Почему сейчас ремонт выполнен 
лишь на 40%? Мы требуем от вас ускориться и предоставлять 
в городскую администрацию ежедневный график 
производства работ», – подчеркнула Евгения Дронова.

Подрядчик объясняет задержку тем, что из-за расширения 
проезжей части возникла необходимость переноса опор 
контактной сети троллейбуса. Однако для установки опор в 
новых местах нужно было учесть расположение подземных 
коммуникаций, которых на этом участке очень много. Кроме 
того, потребовалось согласовать размещение новых опор с 
МУП «ИПТ». 

Подрядчик планирует завершить работы до 1 ноября. 
«Дорожникам необходимо перенести контактную сеть на 
новые опоры, уложить верхний слой асфальта, обустроить 
газон и тротуар, нанести дорожную разметку и установить 
знаки», – сообщил начальник управления благоустройства 
администрации города Иваново Андрей Кабанов.

Депутаты и представители мэрии продолжат мониторинг 
выполнения работ. Они будут контролировать не только 
их оперативность, но и качество. Важно также учитывать 
пожелания горожан. Так, по просьбе родителей и педагогов 
музыкальной школы № 3 у учреждения благоустраивается 
автопарковка. «Но есть риск того, что этой парковкой 
будут пользоваться посетители соседних коммерческих 
зданий. Поэтому сейчас обсуждаем вопрос об установке 
здесь шлагбаума после завершения ремонтных работ на 
дороге», – добавил депутат Ивановской городской думы 
Иван Андреев. 

«Дух в движении»
20 августа в областном центре состоялся муниципальный 

этап ежегодной областной параспартакиады. Испытать свои 
силы в многоборье комплекса ГТО, а также стрельбе из 
электронного оружия и шахматах в спортивный комплекс 
«Автокран» пришли особенные спортсмены из клубов «Воля» 
и «Надежда», ивановских местных отделений обществ 
слепых и глухих. 

Поприветствовал участников городской параспартакиады 
«Дух в движении» председатель комитета молодежной 
политики, физической культуры и спорта администрации 
города Иваново Игорь Баранов. Он отметил, что в Иванове 
по-прежнему сохраняются традиции физкультурно-
оздоровительной работы с инвалидами и лицами с 
ограниченными возможностями здоровья, что способствует 
их интеграции в систему физической культуры и спорта, 
реализации их физических, интеллектуальных и творческих 
возможностей, обеспечению условий сохранения их бодрости 
и долголетия.

Участники соревнований продемонстрировали силы в 
зальных нормативах ВФСК «ГТО» – в прыжках в длину с места, 
отжиманиях, подтягиваниях на перекладине, упражнениях на 
растяжку, бросках мяча по мишени и других видах.

По итогам состязаний все спортсмены были награждены 
памятными подарками, а призеры и победители получили 
грамоты и медали.

Кроме того, по итогам сегодняшних соревнований были 
отобраны спортсмены в сборную команду города Иваново. 
Они представят областной центр на региональном этапе 
параспартакиады, который пройдет в период с 26 по  
31 августа в Ивановском районе.

технологии

«МегаФон» ускорил 
интернет в жилых 
районах Иванова
Оператор модернизировал 
существующие базовые станции в 
наиболее загруженных локациях 
областной столицы – в жилых кварталах 
и пригородах с активной концентрацией 
абонентов. В результате проведенных 
работ средние скорости мобильного 
интернета в смартфонах клиентов 
компании выросли на 30%.

 «Сырные ряды»
24 августа свою продукцию на 

площадке у ТРЦ «Серебряный 
город» представят сыровары 
из Ивановской, Костромской, 
Московской и Ярославской 
областей. Время работы «Сырных 
рядов» – с 10 до 16 часов.

Только из Ивановской области 
участниками мероприятия станут 
более десяти производителей 
сыра. Среди них уже известные 
покупателям фермерские хозяйства 
и крупные предприятия из разных 
районов – Пучежский сыродельный 
завод, «Аньковское», «Сытая Дуся», 
«Сыры из Куликова», «Экопродукт», 
«Сырный хутор» и т.п.

Помимо сыров на мероприятии 
можно будет приобрести мед, 
кондитерские изделия, соки, морсы, 
хлеб, молочную продукцию, колбасу, 
мясные деликатесы, копченую рыбу, 
растительное масло, цветы.

реклама
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Двухнедельная остановка
Процедура обычная, как правило, 

времени на это требуется больше, но 
в этом году в администрации роддома 
решили: оптимально будет остановить 
работу на минимальный срок, чтобы 
побыстрее возобновить прием. 

Ольга Евгеньевна Смирнова,  замести-
тель главного врача по клинико-эксперт-
ной работе рассказала: «Такую схему мы 
пробуем в первый раз, и больших ремон-
тов не планируем. Обновим пеленальные 
столы во всех палатах, уже поступило 
новое оборудование для оказания помо-
щи роженицам. Но главное – обработка, 
профилактика инфекции и осложнений. По 
закону родильные дома должны закры-
ваться в плановом порядке как минимум 
на две недели – мы уложимся.

Вообще, отсутствие одного роддома 
в городе становится заметно сразу. На-
грузка ляжет на наших коллег из роддома 
№ 1 и НИИ материнства и детства. 

Вы знаете, что сейчас по закону 
женщины сами выбирают медицинское 
учреждение, где будут рожать ребенка. И 
многие доверяют нам. Те, кому предстоит 
рожать в сентябре, действительно проси-
ли нас не закрываться надолго». 

 Там родился целый город
Ивановский роддом № 4 в этом году 

отметил 70-летний юбилей. За эти годы 
в его стенах появилось на свет 115 тысяч 
700 малышей – целый город. После того 
как в 2007 году акушерский стацио-

нар открылся в новом здании, рожать 
сюда приезжают мамочки из Авдотьина, 
Пустошь-Бора, Ново-Талиц и не только 
из районов Ивановской, но и соседних 
областей. «В этом году у нас пополнение: 
прибавилась женская консультация на 
базе здания бывшего главка, – продолжа-
ет Ольга Евгеньевна. – И это подразделе-
ние относится к нам.

Мы создали там такую хорошую 
школу беременных, которая пользуется 
спросом, ее хвалят и отмечают как очень 
полезную. Женщины, стоящие там на уче-
те, получают консультацию и уже ближе к 
родам направляются к нам на экскурсию, 
приходят, знакомятся с палатами, поме-
щением, родовыми, то есть смотрят, как 
всё обустроено, куда они попадут, когда 
наступит время рожать, чтобы обстанов-
ка была им знакома».

Папа, не падайте в обморок,  
вас снимают

После открытия роддома роженицам 
предложат новую услугу – видеосопро-
вождение родов.

Дело в том, что пап, желающих 
присутствовать при родах, становится с 
каждым годом всё больше: в первые годы 
в новом здании на это решались единицы, 
а за восемь месяцев 2024 года – уже 85. 
То есть всё больше мужчин осознанно 
подходят к этому вопросу.

«Когда происходят партнерские 
роды, – поясняет Ольга Евгеньевна. – 
будущий папа поддерживает маму, 
успокаивает. Конечно, не всегда в этот 
момент он может держать в руках 
камеру и снимать. Представьте, первая 
встреча с малышом, очень трогательный 
момент, часто папы бывают растеряны, 
даже плачут. Память об этом важном 
событии хочется сохранить. Так вот 

теперь у нас есть специальный сотруд-
ник, который максимально корректно 
и деликатно будет снимать момент и 
атмосферу родов. Насколько я знаю, 
мы первыми вводим такую услугу, уже 
протестировали ее: роженицы и все род-
ственники остались довольны».

В роддоме удобные, благоустроен-
ные палаты, есть повышенного комфор-
та, сервисные, которые предоставляют-
ся отдельно. Вся основная медицинская 
помощь роженицам – бесплатная, и, 
кстати, партнерские роды тоже. Жен-
щина с ребенком с первого момента 
находится одна. После родов малыша 
выкладывают ей на живот, ненадолго на 
осмотр его забирают в детское отде-
ление, а потом возвращают к маме в 
палату до самой выписки. 

 Приходите за третьим!
 «Гинекологов, анестезиологов, акуше-

ров и медсестер нам хватает, штат уком-
плектован, недостаточно только детских 
медсестер. Они находятся в непосред-
ственном взаимодействии с мамами и 
малышами круглосуточно: готовят смеси, 
приносят бутылочки, приходят в палаты 
и прикладывают малышей к груди мамы – 
ответственная и очень важная работа. Так 
что детские медсестры сейчас нам очень 
нужны», – говорит Ольга Смирнова.

После ремонта Ивановский роддом 
№ 4 вернется к работе 9 сентября. Уже 
с утра начнется прием беременных в 
отделение патологии, а с 12:00 – на роды. 
Буквально несколько дней подряд до 
закрытия поступали роженицы, что на-
зывается, «за третьим ребенком» – уди-
вительно. А вообще, всего с начала года 
в этом роддоме третьего и последующих 
детишек родили 272 женщины. И врачи 
этому очень рады 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Символ, 
рожденный историей
С 1994 года 22 августа в нашей стране 

отмечается День государственного флага 
России. В государственной символике от-
ражается история государства и живущих 
здесь людей, их традиции и менталитет.

Впервые бело-сине-красный флаг 
подняли на русском военном корабле 
«Орел» в 1668 году в царствование Алек-
сея Михайловича. Официальным государ-
ственным символом он стал при Петре I,  
20 января 1705 года был издан указ, со-
гласно которому «на торговых всяких су-
дах» должны поднимать триколор, царь 
самолично начертал образец и определил 
порядок горизонтальных полос.

В царствование Александра II в 1858 
году был утвержден новый имперский го-
сударственный флаг, где цвета меняются 
на черно-желто-белые.

Два флага использовали в зависимо-
сти от мероприятий: при украшении улиц 
на официальные праздники и на казен-
ных зданиях – черно-желто-белый, а на 
массовые народные гулянья – бело-си-
не-красный. Точку в «споре» двух полот-
нищ поставил император Александр III. По 
его повелению в 1883 году во время ко-
ронации все украшения были только бе-
ло-сине-красными. 

Самые важные государственные цве-
та имеют свое глубинное значение: белый 
цвет символизирует чистоту, благород-
ство, независимость и мир, синий цвет – 
веру, преданность и правосудие, а также 
напоминает о голубом цвете мантии Бо-
городицы, которая считается символом 
России. Красный же олицетворяет сме-
лость, силу и мужество, а также напоми-
нает о крови, пролитой за Родину.

По традиции в нашем городе, как и 
по всей стране, в День государственного 
флага прошли торжественные шествия, 
патриотические мероприятия, спортив-
ные соревнования, автопробеги, различ-
ные флешмобы, конкурсы и концерты. 

22 августа в Иванове состоялся празд-
ничный забег от Самойловского моста до 
Дворца водных видов спорта, на набереж-
ной развернули 100-метровый флаг на-
шей страны. Помимо этого, частью празд-
ника стало модное дефиле в Молодежном 
сквере с участием финалисток конкурса 
«Ивановская красавица». Девушки пред-
ставили стильные образы в цветах нацио-
нального флага. Поддержал акцию «Центр 
авангарда», где была представлена вы-
ставка, посвященная специальной воен-
ной операции.

Наш флаг – это символ мощи, незави-
симости и суверенитета великой страны, 
он выражает ее идеи и принципы, напо-
минает нам о многовековой истории Рос-
сийского государства, это символ люб-
ви к Родине. 

За восемь месяцев текущего года  
в Ивановском роддоме № 4 родилось  

1392 ребенка, 507 мальчиков  
и 685 девочек.

текст: Ольга Хрисанова

 Рожать ждем в сентябре
С 26 августа по 8 сентября Ивановский родильный дом № 4 приостанавливает прием.  

Причина – коллективный отпуск сотрудников, плановый косметический ремонт и дезинфекция
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реализует путем продажи 
автотранспортные средства:

Что они могут сделать? Как оказа-
лось, очень многое – важно начать с 
малого: благоустроить двор, игро-

вую площадку, улицу, где живешь, помочь 
ближнему, заинтересовать добрыми де-
лами других ребят. Председатель Совета 
«Движения первых» Ивановской области 
Борис Мурванидзе считает, что именно 
сейчас у организации есть перспективы, 
потому что быть первым круто. Лучшие 
традиции, новые перспективы.

Российское движение детей и моло-
дежи «Движение первых» было основано 
в 2022 году при поддержке президента 
РФ Владимира Путина. Главной задачей 
глава государства назвал создание рав-
ной, доступной, интересной среды для 
развития и самореализации по самым 
разным направлениям.

По сути, участники объединения про-
должают инициативы советских пионе-
ров. Основные ценности, как и в прежние 
годы, – жизнь и достоинство, патриотизм, 
дружба. Символично, что даже законо-
проект о создании нового молодежного 
движения был внесен в Госдуму 19 мая 
2022 года, в день 100-летия пионерии.

Структура «Движения первых» 
несколько схожа с той, что была ранее. 
Подразделения делятся на региональные, 
муниципальные и первичные – то есть 
созданные на базе конкретного обра-
зовательного учреждения, школы или 
колледжа. 

«В настоящий момент у нас откры-
то 340 первичных отделений: в школах, 
колледжах, вузах, центрах дополнитель-
ного образования – везде есть «Движение 
первых». Стараемся работать не только 
с крупными муниципалитетами, но и с 
самыми отдаленными, особый упор – на 
малые города», – отметил председатель 
совета регионального отделения «Движе-
ния первых» Борис Мурванидзе. По его 
словам, организация реализует собствен-
ные проекты: шесть из них из Ивановской 
области стали победителями грантового 
конкурса. Также движение выступает 
соорганизатором крупных событий в 
регионе. Одно из последних – масштаб-

ный фестиваль, объединивший молодых 
людей со всей области в День молодежи.

В планах на второе полугодие – раз-
витие целого ряда проектов: обучение 
оказанию первой медицинской помощи, 
туристический проект «Путешествуй.37», 
слет в Кинешме «Хранители истории», 
«Медиапритяжение» и другие. 

«Движение первых» в Иванове: 
новый импульс

«Благодаря системному взаимодей-
ствию с новым главой города Иваново 
Александром Шаботинским, городское 
отделение получило новые перспективы 
в развитии. В наших рядах всё больше 
ярких, целеустремленных ребят с патрио-

тическими взглядами и активной жиз-
ненной позицией. Ивановское отделение 
движения по праву занимает лидирую-
щие позиции в регионе», – отметил Борис 
Мурванидзе.

Ребята принимают активное участие 
в жизни города. В День молодежи они 
организовали площадки с мастер-клас-
сами, презентовали проекты «Вызов 
первых», «Походы и юннаты первых». А 
еще в этот день состоялась торжествен-
ная церемония вручения паспортов юным 
гражданам в рамках реализации проекта 
«Мы – граждане России». 

Совместно с главой города Алексан-
дром Шаботинским ребята договорились 
о реализации новых проектов, основная 
цель которых – сделать наш город еще 
более привлекательным.

Совместные субботники
Практически сразу после первой 

встречи с главой города была органи-
зована серия совместных субботников. 
Один из них состоялся в Рождественском 
микрорайоне. Молодежь, активные жи-
тели, представители власти – все вместе 
взялись за дело. Уборка мусора, уход за 
зелеными насаждениями, покос травы –  
всё это было проделано совместными 
усилиями. На благоустройство террито-
рии стадиона «Юность» вышли первич-
ная организация школы № 66, педагоги, 
родители, а также жители прилегающих 
домов и представители городской адми-
нистрации. Все вместе привели в порядок 
спортивную площадку: покрасили лавоч-
ки, скосили траву и лишние сорняки, а 
также убрали мусор.

А еще участники «Движения первых» 
совместно с городскими властями приве-
ли в порядок общественные территории 
ко Дню города. Работы развернулись на 
нескольких пространствах – на набе-
режной Уводи, улице Садовой, площадях 
Революции и Победы. И в подарок ко дню 
рождения города «Первые» создали па-
триотическое граффити. Огромная улич-
ная картина появилась в детском парке 
на улице Комсомольской. Эта инициатива 
была ранее поддержана главой горо-
да. Помощь в создании рисунка оказал 
ивановский граффити-художник Алексей 
Молотов. Настенная картина выполнена 
в космической стилистике и содержит 
изображение символики движения.

«Первые» создадут проект, посвя-
щенный легендарному маршалу Васи-
левскому.

Конечно, будни «Первых» – это не 
только субботники, но и активная позна-
вательная и созидательная программа 
мероприятий. Так, летом активисты школ 
города посетили Северный аэродром.

Ребятам провели увлекательную экс-
курсию по музею военно-транспортной 
авиации, где представлены документы, 
карты, исторические фотографии, мо-
дели самолетов, радиостанции, прибор-
ные доски, образцы вооружения. Также 
ребята увидели самолеты Ил-76, Ан-22, 
А-50, Ту-154.

И, разумеется, «Первые» планируют 
расширять патриотическое направле-
ние. На состоявшейся встрече глава 
региона Станислав Воскресенский 
попросил ребят в преддверии 80-ле-
тия Победы Великой Отечественной 
войны организовать просветительский 
проект для молодежи, посвященный 
уроженцу Ивановской области, леген-
дарному маршалу Победы Александру 
Михайловичу Василевскому. Участница 
«Движения первых», студентка Ива-
новского государственного универси-
тета Анна Луконькина рассказала, что 
знаменитому земляку, а также другим 
жителям Ивановской области, внесшим 
значительный вклад в Великую Победу, 
посвящен ее проект «Дорогами войны». 
Она отметила, что планирует создать 
фильм, который поможет школьникам и 
студентам узнать больше об этих исто-
рических личностях. Совсем недавно 
проект получил поддержку конкурса 
«Росмолодежь. Гранты». Кроме того, 
ребята планируют привести в порядок 
улицы города Иваново, которые носят 
имена Героев Великой Отечественной 
войны.

В преддверии Дня знаний на линей-
ках школ города пройдут торжественные 
посвящения в «Первые». Скоро участни-
ками самого массового всероссийского 
движения станут более тысячи иванов-
ских ребят. В организацию принимают 
в возрасте от 6 до 18 лет. Состоять в ней 
будет можно до окончания школы или 
колледжа. Взрослые могут становиться 
наставниками движения и организовы-
вать мероприятия 

БУДЬ ПЕРВЫМ
«Движение первых» – это молодежная общественная организация ребят, которым важно, как будет развиваться наш город. 

Организация возникла совсем недавно – всего два года назад, сегодня в ее рядах уже более двух тысяч ивановцев – жителей 
областного центра и более десяти тысяч жителей региона

В областном центре прошли мероприятия 22 августа, посвященные  
Дню государственного флага России. Утром на набережной волонтеры 

молодежных общественных организаций развернули стометровый триколор  
и хором спели Гимн России. Днем патриотическая акция состоялась на площади 

Меланжистов, а вечером большую праздничную программу представили  
в Молодежной сквере около Центра культуры и отдыха.

Одним из организаторов торжеств выступило региональное отделение 
Российского движения детей и молодежи «Движение первых».  

Как рассказал руководитель организации Борис Мурванидзе, ивановские 
активисты «Первых» постоянные участники патриотических акций, 

направленных на сохранение исторической памяти о героях нашего государства 
и событиях, повлиявших на судьбу и развитие России.
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текст: Светлана Иванова

Первый раз в первый класс
Варианты обучения таких дети-

шек различны. Но большинство ребят 
с отклонениями в развитии проходят 
образовательную программу в коррек-
ционных школах. Как нам рассказали в 
департаменте образования, в области их 
20. В этих организациях в прошлом году 
обучались 2892 ребенка, из которых  
2267 – с умственной отсталостью и ин-
теллектуальными нарушениями.

Структура образовательного 
процесса существенно отличается от 
обычной. И даже на этапе зачисления 
есть нюансы. Так, в Иванове этим летом 
родители девочки Киры даже обра-
тились в аппарат уполномоченного по 
правам человека с просьбой помочь в 
зачислении дочки в первый класс. После 
прохождения психолого-медико-педаго-
гической комиссии родители получили 
рекомендации начать обучение в кор-
рекционной школе. Им выдали соответ-
ствующую программу и номера школ в 
Иванове и Кохме, где работают именно с 
такими детьми.

Еще в мае папа обратился в школы, 
но ему ответили, что мест нет. В дело 
вмешалась уполномоченный по правам 
человека Светлана Шмелёва. Она лич-
но выехала к семье, а затем разослала 
запросы во все инстанции. 

В соответствии со статьей 43 Консти-
туции РФ каждый имеет право на образо-
вание. «Важно, что семья не боится бить 
во все колокола и защищает право своего 
ребенка на образование. Будем добивать-
ся законности в этом деле. Вместе всегда 
легче!» – сказала Светлана Шмелёва.

Ситуация разрешилась благополучно: 
сейчас девочка зачислена в первый класс 
коррекционной школы в Кохме – как раз 
по месту жительства. С 1 сентября она 
приступит к обучению по специальной 
программе. Девочка оказалась очень ком-
муникабельной. Родители ответственно 
подошли к обучению и развитию –  
с ребенком уже в дошкольном учрежде-

нии занимались дефектологи и логопеды. 
Сейчас Кира с нетерпением ждет нового 
учебного года – она первоклашка, так же, 
как и ее сверстники.

Общая проблема?
Почему так получилось и неужели 

образование для детишек с отклоне-
ниями становится общей проблемой? 
Как поступать в аналогичной ситуации 
другим мамам и папам? С этим вопросом 
разбиралась наша редакция. 

«Зачисление в коррекционные школы 
происходит несколько позже, чем в обыч-
ные. Согласно федеральному закону «Об 
образовании» с 6 июля и где-то до 6 сен-
тября. Иногда комплектование происхо-
дит и в течение сентября. При этом дети 
могут приходить к нам и в течение всего 
учебного года, если есть свободные ме-
ста», – рассказала заместитель начальни-
ка управления общего и дополнительного 
образования департамента образования и 
науки региона Алла Шумарина. 

Этому есть логичное объяснение. 
Психолого-медико-педагогическая 
комиссия (ПМПК) определяет, стоит ли 
ребенку заниматься не по обычным, а 

по адаптированным образовательным 
программам – например, использовать 
специальные технические средства и 
учебные пособия или посещать дополни-
тельные коррекционные занятия.

Если ребенку не требуется специ-
альных условий для обучения, он может 
учиться по обычной программе. Решение 
принимают родители с учетом мнения 
ребенка, а при необходимости – с учетом 
заключения ПМПК.

«Не все психологически готовы отдать 
ребенка в коррекционную школу, есть 
и те, кто даже после соответствующего 
заключения психолого-медико-педаго-
гической комиссии выбирают обычную 
школу и обращаются только тогда, когда 
ребенок, к примеру, перестает успевать 
по общей программе», – говорит Алла 
Шумарина.

Поэтому и сроки несколько отли-
чаются . Заявление от папы девочки 
действительно поступило, но несколько 
раньше, чем было намечено зачисление. 
Как только начался прием-комплекто-
вание, девочка была устроена в Кохом-
скую коррекционную школу. Посколь-
ку семья из Кохмы, их этот вариант 
устроил.

В очередь?
Ситуация с зачислением Киры 

разрешилась благополучно, но родите-
ли детишек с отклонениями в развитии 
подтверждают: случай не единичен. 
Отказы в зачислении случаются. Свя-
зано это в первую очередь с желанием 
попасть в конкретную школу, что не 
всегда возможно.

«У нас все коррекционные учреж-
дения областные, и они разбросаны по 
муниципалитетам Ивановской области. 
В Иванове это коррекционная школа  
№ 1 на улице 4-й Первомайской, кор-
рекционная школа № 2 на улице Завок-
зальной, коррекционная школа-интернат 
№ 3 на улице Голубева, коррекционная 
школа на улице Московской для сла-
бослышащих детей и на Жаворонкова 
школа для детей с нарушениями зрения 

и тотально слепых», – рассказали в де-
партаменте образования.

У всех разные нарушения, соответ-
ственно, и разные варианты программ. 
К примеру, даже программы для детей 
с умственной отсталостью отличаются 
между собой. Есть адаптированные для 
детишек с легкой степенью нарушений, 
со средней степенью, а есть для детей 
с тяжелыми множественными наруше-
ниями.

Поэтому направление ребенка в ту 
или иную школу зависит от рекомен-
даций ПМПК, наличия в штате образо-
вательного учреждения нужных специ-
алистов и варианта образовательной 
программы.

Инклюзивное образование
Обучение детей с отклонениями 

несколько отличается. Это не только 
освоение школьной программы, но и 
адаптация в обществе, умение общаться, 
социализация. Конечно, лучший вариант 
для всех участников образовательного 
процесса – когда ребенок благодаря 
специальным методикам и занятиям 
может комфортно осваивать программу в 
обычном классе обычной школы. И такая 
практика в Иванове есть. 

«Опыт был реализован на базе Иванов-
ской коррекционной школы № 3 на улице 
Некрасова. Здесь обучаются дети с тяже-
лыми нарушениями речи, но с сохранным 
интеллектом. Именно здесь впервые был 
открыт ресурсный класс для детишек с 
расстройством аутистического спектра. 
Смысл ресурсного класса в том, чтобы 
ребенок социализировался в обществе 
нормотипичных детей, а тьютор помог 
восполнить ему те пробелы, которые 
были, после чего он бы влился в обычный 
коллектив. В речевой школе так и произо-
шло», – рассказали в департаменте.

Год назад ресурсный класс для 
очного обучения детей с расстройством 
аутистического спектра был открыт и в 
68-й школе города Иваново. И уже сейчас 
результаты у ребят очень хорошие.

А еще в департаменте рассказали: с 
1 сентября к обучению приступят ребята 
с задержкой психического развития. Два 
новых класса для ребят с пограничными 
состояниями открыты в структурном 
подразделении центра психолого-меди-
ко-социального сопровождения на улице 
Лежневской, 162. Эти классы раньше 
были организованы в обычных школах, но 
в настоящее время их нет. 

Такие детишки, говорят педагоги, 
пребывают на грани нормы и патологии. 
Да, они могут учиться в обычных классах, 
но лучше, если это будут программы, 
адаптированные под их особенности, 
классы меньше, а отношение – более 
внимательное. С детишками будут рабо-
тать логопеды, психологи, дефектологи, 
а индивидуальный подход к каждому 
поможет их развитию пойти по благопри-
ятному пути 

Образование для каждого
Скоро 1 сентября – новый учебный год начнется для школьников, студентов, учителей и преподавателей. Наравне со всеми к постижению науки 

приступят более двух тысяч детишек с отклонениями в развитии. И для их родителей, особенно для родителей первоклашек, 
это волнующее событие, тем более что образовательный процесс для таких ребят несколько отличается. В деталях разбирался «Рабочий край»
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ЗАГОТОВКИ НЕ К АК У ВСЕХ
текст: Ольга Хрисанова

Вам повешенный 
или замурованный? 

По мнению ивановской пенсионер-
ки Екатерины Кузнецовой, это совсем 
нетрудно:

«Арбузы на зиму я выбираю не 
маленькие, но и не огромные, примерно 
пять килограммов. Желательно поздне-
спелые сорта с особо толстой кожурой. 
Купите на пробу, убедитесь, что в этой 
партии они спелые и сладкие. Я обычно 
«заготавливаю» 10–15 штук. 

Важно отобрать исключительно 
здоровые арбузы, без каких-либо де-
фектов. Лучше всего урожай хранится в 
укромных темных помещениях с хорошей 
циркуляцией воздуха, где температура 
около 5–8 градусов и достаточно влажно. 
У меня это погреб частного дома.

 Использую несколько вариантов 
хранения, каждый из них имеет плю-
сы и минусы, каждый проявил себя 
по-разному. 

Два-три арбуза я подвешиваю. Так 
удобнее хранить, главное, помнить 
основные правила по температуре, 
влажности и освещению. В качестве 
удерживающего материала подойдет 
любая натуральная ткань, из нее нужно 
смастерить своего рода авоську, затем 
арбуз закладывают в нее и подвешивают 
так, чтобы он ни с чем не соприкасался. 
Либо плотно обмотать этой тканью и 
накинуть авоську на крючок.

 Три-четыре арбуза я обязательно 
закапываю в песок – это мой люби-
мый способ хранения. Для этого нужно 
деревянные ящики наполовину засыпать 
песком, уложить в них арбузы плодонож-
ками вниз, а после полностью покрыть 
их вторым слоем песка. Я знаю, на юге, в 
Краснодарском крае вместо него исполь-
зуют зерно. Ну, если у вас есть овес или 
пшеница – попробуйте. 

Как-то я попыталась хранить 
арбузы в соломе. Технология 
аналогична хранению в песке, 
только укладывать уже нужно 
плодоножками вверх. При-
знаюсь, такой способ меня 
не порадовал, до Нового 
года арбузы не сохрани-
лись, а у подруги получи-
лось, и теперь она делает 
только так.

А еще арбуз можно сохранить в 
холодной воде – это прекрасный способ, 
главное, исключить проникновение света 
и найти тару, в которой полосатикам не 
будет тесно. Я так делала пару лет, но 
больше не буду – хлопотно, нужно посто-
янно менять воду, а в подвале зимой это 
неудобно. 

Если у вас на огороде есть глина, 
всем рекомендую ее использовать для 
хранения и арбузов, и моркови. Нуж-
но развести глину до пастообразной 
консистенции и распределить по арбузу 
равномерным слоем, толщиной пример-
но в один сантиметр или чуть меньше. 

Чтобы глина на пло-
дах подсохла 

быстрее, 

наносить ее лучше послойно. И этот 
готовый глиняный арбуз тоже можно 
подвесить.

Кто-то мне говорил, что сохраняет 
арбузы в парафине и в золе, но я такие 
варианты не пробовала. Теоретиче-
ски, если в растопленном воске хранят, 
например, сыр, то и арбузу ничего не 
будет за три-четыре месяца. Да и пепел 
препятствует развитию бактерий и гнили, 
а также впитывает в себя лишнюю влагу, 
это и необходимо при хранении арбузов. 
Однако потребуются просторные ящики 
и много золы, а в городе это пробле-
матично. Так что лучше использовать 
проверенные способы подвешивания и 
засыпания песком.

Так арбузы, да и дыни, кстати, 
тоже не портятся около трех-четы-

рех месяцев – как раз до Ново-
го года. Если убирать самые 
поздние арбузы и следить за 
правильностью их хранения, то 
удивить гостей получится и на 
8 Марта.

 Дыня вам в банку
Необыкновенным 

способом сохраня-
ет на зиму дыню 
Александра Васи-
льева:

«Подберите 
любую, даже 
недорогую и 

необязательно 
очень сладкую дыню, 

размером чуть меньше 
трехлитровой банки. По-

мойте, вычистите семечки, 
разрежьте на дольки, но не 

поперек, а вдоль, длинными, цель-

ными кусками. Целиком дыня, конечно, 
не войдет, а разрезанная таким образом 
вполне уместится в трехлитровую банку. 
Не забудьте предварительно просте-
рилизовать ее, как обычно делаете для 
заготовок. Куски в банку нужно зало-
жить, стараясь сохранить форму дыни. 
Залейте ее крутым кипятком и дайте 
постоять пять-десять минут. Слейте воду 
в кастрюлю и добавьте в нее полтора 
стакана сахара, вскипятите и залейте 
кипящим сиропом дыню в банке. Зака-
тайте крышкой и уберите под одеяло или 
полотенце. Зимой, когда открываю та-
кую банку, достаю куски дыни и выкла-
дываю их на тарелку, гостям не говорю, 
что дыня консервированная – настолько 
она напоминает свежую. Всегда сладкая, 
ароматная и очень вкусная. Таких «ба-
нок-дынь» обычно у меня целая полка – 
12–15 штук. Ни одна не хранится долго, 
потому что родными и друзьями съеда-
ется очень быстро». 

Тыква – манго
Не любите тыкву, но любите манго? 

Да вы просто не умеете ее готовить так, 
чтобы она была похожа на экзотический 
фрукт. А пенсионерка Ольга Билимова 
умеет: «Каждый год сажаю тыкву и ухо-
дит она у меня вся подчистую – ничего не 
остается. Я знаю, что многие не съедают 
ее в течение зимы, безуспешно пытаются 
раздать знакомым. А кто-то выращивает 
этот овощ только ради семечек. Семечки 
я тоже люблю, но саму мякоть тыквы 
действительно научилась превращать в 
манго. Внуки так и просят обычно: бабу-
ля, дай манго из банки. А готовлю я так: 
почистите небольшую тыкву и апельсин, 
нарежьте их небольшими кубиками. 
Апельсин залейте кипятком буквально на 
одну минуту. Тыкву смешайте с сахаром 
и лимонной кислотой (на 1 кг тыквы 200 г 
сахара и чайная ложка лимонной кис-
лоты). Потом надо всё смешать и убрать 
заготовку в холодильник на сутки. На 
следующий день возьмите банки, лучше 
поллитровые, заложите в них настоявшу-
юся на апельсине тыкву, простерилизуйте 
ее в кастрюле с водой примерно полчаса 
и закатайте металлической крышкой. 
Вкус такой тыквы очень напоминает 
натуральный манго, попробуйте и убеди-
тесь сами, только цена у этого лакомства 
будет в разы ниже. 

А еще из тыквы мы с детьми дела-
ем конфеты. Так они называют цукаты, 
которые действительно очень приятно 
подать к чаю. Мы весело проводим время 
с ребятами и делаем полезные вкусности, 
управиться можно за два часа. Понадобит-
ся: на 1 кг тыквы 400 г сахара, 200 мл воды, 
пол-лимона, три яблока, молотая корица 
и сахарная пудра по вкусу. Тыкву и яблоки 
очищаем от кожуры и семян, режем тон-
кими ломтиками 5–7 мм. Варим сироп: из 
200 мл воды и 400 г сахара. 

Чтобы порадовать себя и своих гостей на Новый год кусочком свежего арбуза или дыни, не потратив на это огромных 
денег, стоит позаботиться об этом уже сейчас. В сезон сладкие и вкусные арбузы можно купить по цене 

от 20 до 30 рублей, а в декабре они же, нераспроданные, но умело сохраненные, будут стоить в том же «Магните» 
или «Пятерочке» 130–180 рублей за килограмм. А если попробовать сберечь пару-тройку таких арбузиков у себя дома? 

зуют зерно. Ну, если у вас есть овес или 
пшеница – попробуйте. 

Как-то я попыталась хранить 
арбузы в соломе. Технология 
аналогична хранению в песке, 
только укладывать уже нужно 
плодоножками вверх. При-
знаюсь, такой способ меня 
не порадовал, до Нового 
года арбузы не сохрани-
лись, а у подруги получи-
лось, и теперь она делает 
только так.

но в один сантиметр или чуть меньше. 
Чтобы глина на пло-

дах подсохла 
быстрее, 

матично. Так что лучше использовать 
проверенные способы подвешивания и 
засыпания песком.

Так арбузы, да и дыни, кстати, 
тоже не портятся около трех-четы-

рех месяцев – как раз до Ново-
го года. Если убирать самые 
поздние арбузы и следить за 
правильностью их хранения, то 
удивить гостей получится и на 
8 Марта.

 Дыня вам в банку

необязательно 
очень сладкую дыню, 

размером чуть меньше 
трехлитровой банки. По-

мойте, вычистите семечки, 
разрежьте на дольки, но не 

поперек, а вдоль, длинными, цель-
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

ЧЕМ ОПАСНА ПОТЕРЯ СЛУХА, НЕ СКОРРЕКТИРОВАННАЯ СЛУХОВЫМ АППАРАТОМ?

По данным ВОЗ, потеря слуха может иметь серьезные последствия:
 Дети, страдающие от потери слуха и глухоты, реже получают образование;
 Среди взрослых людей с потерей слуха гораздо более высокий уровень безработицы и выше доля занятых менее квали-

фицированным трудом;
 Потеря слуха может привести к ухудшению речи и снижению общения, социальной изоляции и одиночеству2.

КАКИЕ СИМПТОМЫ СУЩЕСТВУЮТ У ЛЮДЕЙ, СТРАДАЮЩИХ ПОТЕРЕЙ СЛУХА?
 Постепенное прибавление громкости телевизора, телефонного звонка.
 Человек начинает хуже разбирать слова, ему кажется, что другие говорят неразборчиво.

Современный слуховой аппарат поможет вам повысить разборчивость речи, чтобы снова без проблем общаться с 
родными и близкими людьми. И вы будете чувствовать себя уверенно и спокойно в любой ситуации, потому что при 
покупке в «Академии Слуха» защита слухового аппарата идет в подарок!

Ваш слуховой аппарат будет надежно защищен от:
 необратимого повреждения: если аппарат сломался и его невозможно восстановить, мы выдадим вам новый той же 

категории;
 воровства: случае кражи мы также выдадим вам новое устройство той же категории;
 переноса рассрочки за слуховой аппарат на ваших наследников: им достаточно будет вернуть устройство и мы аннулиру-

ем оставшиеся платежи по договору рассрочки.

Кроме того, только в наших центрах доступны специальные предложения:
 акция 1+1: второй слуховой аппарат бесплатно;
 рассрочка без первого взноса сроком до 18 месяцев;
 ТВ-помощник с встроенным микрофоном, со скидкой от 66 до 100% при покупке слуховых аппаратов «Аурика Атом 

Р100» и «Аурика Вита Р100»;
 при покупке по электронному сертификату от СФР: скидки, рассрочка до 24 месяцев и сервисное обслуживание аппарата 

сроком до 4 лет.
Все предложения действительны только этим летом, до 31 августа, торопитесь получить выгоду!

По данным Всемирной организации здравоохранения, более 430 млн человек 
страдает от потери слуха и к 2050 году их количество удвоится1. Чем опасна потеря 
слуха, как она проявляется и чем ее можно скорректировать, расскажут эксперты 
«Академии Слуха», которые помогли лучше слышать уже более чем 10 000 людей!

Рассрочка предоставляется ИП Мурзинов М. В. сроком от 3 до 18 месяцев. Минимальная сумма рассрочки – 35 000 рублей. Максимальная сумма 
рассрочки не ограничена. Досрочное погашение доступно в любое время. Рассрочка без первого взноса доступна на аппараты «золотой» категории и 
выше при предъявлении пенсионного удостоверения. Акция распространяется не на все слуховые аппараты. Полный список товаров, участвующих в 
акции, условия участия уточняйте у сотрудников центра и на сайте «Академии Слуха»: as.clinic. Акция «Защита от неприятностей» действует в течение года 
после покупки слухового аппарата в случае необратимого повреждения или воровства слухового аппарата и в течение срока рассрочки при переносе 
рассрочки на наследников. В случае необратимого повреждения и смерти лица, заключавшего договор рассрочки, слуховой аппарат должен быть 
возвращен в центр, где он приобретался. Списание долга по рассрочке возможно только при отсутствии просрочки и задолженности на момент действия 
договора. Для компенсации слухового аппарата в случае кражи необходимо предоставить копию открытого уголовного дела.

МЫ ЖДЕМ ВАС ПО АДРЕСУ:
г. Иваново, пр. Ленина, 102; телефон для записи: +7 (4932) 92-33-22.

Тел: 8 800 500 93 94; сайт: as.clinic

1По материалам ВОЗ за 2024 год: https://www.who.int/ru/news-room/fact-sheets/detail/deafness-and-hearing-loss 
2По материалам ВОЗ за 2024 год: https://www.who.int/ru/news-room/fact-sheets/detail/deafness-and-hearing-loss
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Опускаем в него тыкву и яблоки, туда же 
вливаем лимонный сок (варить придется 
в несколько заходов, поскольку сиропа 
получается немного). Варим на медлен-
ном огне до мягкости, около 10 минут. 
Затем застилаем противень бумагой для 
выпечки и выкладываем тыкву и яблоки 
на него в один слой. Отправляем в разо-
гретую до 130 градусов духовку на час. 
Останется только остудить, посыпать 
корицей, смешанной с мелким сахаром. 
И можно подавать к чаю».

Сушу, молочу – сохранить хочу
 Если все виды заготовок вы переде-

лали, банки кончаются, а урожай еще нет, 
попробуйте его перемолоть.

 Звучит странно, но на самом деле 
это интересный и очень удобный вариант 
сохранения выращенного и собранного. 
Если вы, конечно, любите приправы. Да, 
покупные добавки, как правило, содержат 
совсем неполезный глюконат натрия и 
различные химические вкусовые арома-
тизаторы, да и стоят недешево. А этим 
способом вы сможете сделать для себя 
любую натуральную приправу из того, 
что сами захотите. 

Для этого нужно иметь электро-
сушилку – подойдет самая простая, 
недорогая. Овощи, травы и грибы 
сушатся в ней лучше, чем в духовке. 
Моем, нарезаем тонкими кусочками 
(0,5–0,7 см) морковь, лук, болгарский 
перец, зеленый лук, веточки укропа, 
петрушки, базилика и любых трав по 
вашему вкусу. Сушим до хрупкости, 
чтобы овощи ломались в руках. Мелем 
в кофемолке и пересыпаем в контейне-
ры или баночки, стеклянные или жестя-
ные, главное, чтобы они были сухими и 
закрывались герметично. Использовать 
такую приправу можно в любые блюда, 
супы, гарниры, мясо, рыбу и даже в 
пироги. Места она займет немного, во 
всяком случае меньше, чем овощи в 
сыром виде.

 Высушить и перемолоть можно 
также помидоры, предварительно тонко 
их порезав, посолив и приправив смесью 
трав и перца. Можно посушить томаты 
до состояния вяленых, заложить в банку, 
залить растительным маслом, закрыть 
крышкой и убрать на полку с заготовка-
ми – вкуснейший итальянский делика-
тес. А если при желании высушить их до 
ломкости, а затем также перемолоть в 
порошок, то получится такая же прекрас-
ная томатная приправа, которая также 
будет очень вкусной и займет мало места 
в кухонном шкафу.

 Есть такие грибники-перфекциони-
сты, которые из-за двух-трех червячков 
в молодом крепком белом грибе выбра-
сывают его. Ну, согласитесь, жалко же. 
И хотя ученые много раз говорили, что 
червивые грибы для человека не опас-
ны, все-таки есть их неприятно. Ма-
ленькие червоточинки будут заметны 
при варке, при жарке и тем более при 
сушке. Что поделать, если абсолютно 
чистых белых грибов практически не 
найти? А выход есть: собирать, благо-
дарить за дары лес, сушить и молоть их 
в грибную приправу. Добавлять ее во 
все блюда, правда, только с термообра-
боткой и никому не говорить про этот 
маленький секрет
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Станислав   
Воскресенский

 За классное руководство и к 1 сентября
В зоне особого внимания главы региона – меры поддержки учителей. 

Ведь важны не столько стены и техническое оснащение, сколько кадры.
 В нашем регионе действуют президентские и региональные выплаты 

за классное руководство. В малых городах педагоги получат дополни-
тельно к федеральной и региональной доплате еще 5 тысяч рублей и в 
итоге – 13 тысяч рублей только за классное руководство. 

Недавно введена еще одна единовременная выплата в размере  
10 тысяч рублей перед началом учебного года. Ее получат, кстати, воспи-
татели детских садов, педагоги колледжей и допобразования. «Это была 
просьба учителей, мотив был очень простой: как раз после летнего от-
пуска самая сложная финансовая ситуация у учителя возникает именно 
перед началом учебного года», – подчеркнул Станислав Воскресенский. 

Денежные средства, предназначенные для этой выплаты, доведены 
до муниципалитетов в полном объеме и должны поступить педагогам 
до начала учебного года. Губернатор попросил глав муниципалитетов 
взять это на личный контроль, чтобы все учителя получили такие вы-
платы до 1 сентября. 

 К новому учебному году 
ГОТОВЫ – СТАРТУЕМ!

Готовность региональной системы образования к новому учебному году губернатор Станислав Воскресенский обсудил  
с директорами школ из разных городов и районов области. В центре внимания – состояние материально-технической базы, 

организация горячего питания, меры поддержки учителей и другие вопросы

В регионе приняты  
759 образовательных организаций – школы, 

колледжи, детские сады, организации 
дополнительного образования.

В 2024/2025 учебном году в школах 
Ивановской области сядут за парты  

105,8 тысячи учеников,  
в том числе 9,7 тысячи первоклассников. 

Мы сейчас должны 
сделать всё, чтобы 
семьям с детьми 
было максимально 
комфортно: 
детские сады, 
ремонты школ, 
центры одаренных 
детей, льготная 
семейная ипотека, 
разные меры 
поддержки, 
которые мы 
стараемся 
настроить так, 
чтобы поддержать 
семьи с детьми».

 Новая крыша и не только
В этом году стартовала региональная программа 

по капремонту кровель, в которую вошла 21 школа и 
три колледжа. «Для тех школ, где совсем в тяжелом 
состоянии крыша, у нас есть отдельная программа. По 
ней мы в этом году отремонтируем несколько учебных 
заведений», – сообщил губернатор.

 Семь школ Ивановской области включены в фе-
деральную программу.  Напомним, в 2022–2023 годах 
в рамках этого проекта капитально отремонтировали 
12 школ региона, а в Иванове создано новое совре-
менное пространство для детей – образовательный 
центр «Солярис».

Благодаря федеральному проекту «Успех каж-
дого ребенка» в ряде сельских школ региона будет 
обновлена спортивная инфраструктура. По словам 
руководителя департамента образования Иванов-
ской области Екатерины Ксенофонтовой, в 2024 году 
в проект попали 11 школ, расположенных в сельской 
местности и в малых городах Ивановской области. В 
восьми школах ремонтируют спортивные залы, в трех 
оборудуют открытые спортивные площадки. Завер-
шение работ на всех спортивных объектах планиру-
ется к 1 сентября.

 Охрана и питание
Совещание прошло в ивановской школе № 4. В ней, 

к примеру, в этом году выполнен ремонт кровли, по-
мещений, приобретено оборудование для пищеблока, 
отрегулирована система отопления. В новом учебном 
году за парты сядут 969 учеников. Для них оборудован 
41 учебный кабинет с современным учебным, мультиме-
дийным и компьютерным оборудованием, спортивный 
и актовый залы, библиотека, кабинет педагога-психо-
лога. Станислав Воскресенский осмотрел ряд учебных 
кабинетов, спортивный зал и столовую. Губернатор особо 
уделил внимание организации питания школьников и из-
учил двухнедельное меню в школьной столовой. «Важно, 
чтоб рацион детей был сбалансированным. Детей нужно 
хорошо кормить», – заметил он.

На территории школы установлена многофункцио- 
нальная спортивная площадка, созданы условия для 
безопасного пребывания детей: электронная проходная, 
система наружного видеонаблюдения. Кстати, мерам без-
опасности в этом году уделено особое внимание, охраной 
обеспечены все образовательные организации региона.

Лилия Окопова,  
бабушка второклассника школы № 4:  
«Нам так спокойнее, когда есть охрана, 
электронная проходная, у нас в школе 
есть даже рекреация безопасности. И 
вообще, мы видим, как о наших детях 
заботятся: крышу сделать – такие хлопоты, 
кабинеты оборудованы – супер. С учени-
ками занимаются: есть продленка, всякие 
кружки, центр детских инициатив, психо-
лог. В школе такая красота – Пушкинская 
аллея, музей. Ну, видно же, забота во всём, 
а это дорогого стоит». 

 Малышам взрослый ремонт
В 2024 году по региональной программе преображения дошкольных учреждений в Ивановской области уже завершены 

работы в 51 детском саду, всего запланирован капитальный ремонт 79 учреждений. 
Губернатор Станислав Воскресенский побывал в детском саду № 162 города Иваново и оценил результаты работ по ка-

питальному ремонту: рабочие заменили кровлю, установили новые оконные блоки и входные двери, тем самым обеспечили 
комфортную и безопасную среду для детей.

 «В этом году мы приводим детские сады в порядок и в следующем году эту работу продолжим, ведь созданию комфорт-
ных условий воспитания и обучения детей в России сейчас уделяется особое внимание», – отметил губернатор. Он обсудил 
с родителями дошколят, руководством детского сада результаты проведенных работ и поделился дальнейшими планами по 
преображению дошкольных учреждений региона. 

Родители малышей также попросили Станислава Воскресенского привести в порядок подъезд к детскому саду. Губерна-
тор попросил руководство города Иваново найти варианты решения этого вопроса. Также глава региона обратил внимание 
на состояние контейнерной площадки рядом с детским дошкольным учреждением.

Варвара Плисская,  
учитель химии: 

 «Меры поддержки учителей ощу-
тимы, за них спасибо. Конечно, 
не из-за них я остаюсь в профес-
сии, а из-за своих убеждений и 
любви к детям. Но все-таки при-
ятно, что руководство заботится  
о педагогах. Есть местная доплата 
и президентская за классное 
руководство. Это справедливо, 
потому что это действительно 
особая работа и дополнительная 
нагрузка – не просто отвести 
урок, а постоянно быть на связи 
и в контакте с учениками, быть в 
курсе их проблем и забот, органи-
зовывать их и сплачивать, чтобы 
они понимали, что такое дружный 
класс. И вспоминали о школе 
только хорошее – всё это задача 
классного руководителя».

Председатель управляющего совета дошкольного учреждения Марина Серебрякова:  
«Раньше в нашем детском саду были проблемы с кровлей, комфортному пребыванию детей в саду мешали 
протечки, из-за которых воспитанников даже порой приходилось распределять по другим группам. Но в этом 
году мы обрели новую крышу, окна и двери. Надеюсь, вопрос с текущей крышей теперь позади, и такого 
больше не будет. Большое спасибо за этот проект, что маленьких деток тоже не забывают».

 Региональная программа капитального ремонта детских садов инициирован губернатором Ивановской области  
Станиславом Воскресенским в 2022 году. За это время в регионе было отремонтировано более 150 детских садов.  

Более 30 тысяч детей будут посещать отремонтированные детские сады. 
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Дело о карателях
«Мне известно, что охранные батальоны 372-й глав-

ной полевой комендатуры участвовали вместе с поли-
цейскими частями при проведении карательных опера-
ций против польских партизан и мирных жителей. <…> 
Ряд польских партизан и мирных жителей, задержанных 
991-м охранным батальоном, < …> были повешены на 
площади города Люблин».

Это ответ военнослужащего бывшей германской 
армии капитана Гейнриха Вольфгана Пауля. Допрос 
военнопленного, который по итогу оказался военным 
преступником…

Перед нами рассекреченные материалы – показания, 
допросы, решения военного трибунала. Почти 80 лет эти 
документы находились под грифом «секретно» и в об-
щем-то могли так и остаться вне публичного простран-
ства. Рассекреченные документы мы листаем вместе с 
Владимиром Околотиным, членом Общественной пала-
ты РФ, заведующим кафедрой истории России ИвГУ.

Дело, название которого мы не можем назвать по 
определенным причинам, связано с «Люблинским гет-
то», созданным нацистами для ликвидации польских 
евреев и цыган. Вокруг Люблина находились и другие 
лагеря смерти. Один из них – печально известный 
«Майданек», куда свозились русские, поляки и евреи... 
Казалось бы, как связан Люблин и его окрестности с 
нашим регионом?

Операция «Багратион»
Окунемся в историю. 1944 год. Операция «Багра-

тион». В ее рамках была разработана Люблинско- 
Брестская наступательная операция. Началась она  
18 июля, а уже 24 июля город Люблин освобожден 
от захватчиков. Немецкое командование стянуло к 
Бресту – стратегически важному опорному узлу на 
варшавском направлении – остатки двух армий для 
организации обороны. Гитлеровцы сумели нанести 
ощутимые контрудары, но переломить ситуацию на 
поле боя в свою пользу уже не могли. Несмотря на то 
что наступление советских войск в районе г. Бреста 
замедлилось, к 27 июля врага удалось окружить, а  
28 июля Брест был освобожден. 

В ходе проведения Люблинско-Брестской операции 
бойцы Красной армии взяли в плен военнослужащих 
372-й главной полевой комендатуры г. Люблин. Они 
были отправлены в лагеря по всему Советскому Союзу. 
Часть попала в лагерь для военнопленных № 185, кото-
рый находился в Ивановской области, в селе Михайлово 
Юрьевецкого района. Почти пять лет нацисты тщатель-
но скрывали свои преступления и зверства, которые 
творили в лагерях смерти: боялись сурового наказания. 
Но сотрудники органов безопасности смогли выявить 
военных преступников среди пленных.

«Эта работа довольно сложная, – отмечает Владимир 
Околотин, – потому что перемещение было большое, 
огромное количество гитлеровцев оказалось в плену, 
многие под вымышленными именами. Вот здесь и шла 
сложнейшая оперативно-разыскная работа. Причем не 
только в этом лагере. Также специалисты направляли 
запросы в другие лагеря, чтобы собрать исчерпывающие 
свидетельские показания и предъявить непосредственно 
участникам этих событий».

«Не видел, не слышал, не совершал»?
Важно было не только найти преступников, но и 

доказать их вину. Некоторые нацистские каратели не хо-
тели сознаваться в содеянном. Например, Ганс Гляйснер, 
руководитель одного из охранных батальонов, долгое 
время упирался: «не видел, не слышал, не совершал». 

Однако его соратники дали другие показания. Вот 
страницы допроса военнослужащего бывшей гер-
манской армии капитана Гейнриха Вольфгана Пауля. 
Страшные признания: «Мне достоверно известно, как 
работнику штаба, что по приказу генерала Мозера и под 
его непосредственным руководством проводились кара-
тельные операции, начиная с середины июля 1943 года 
и до момента пленения <…>. Все проводимые операции 
имели своей целью уничтожение польских партизан и 
расправы над местными жителями, оказывающими то 
или иное содействие партизанам <…>».

«Я принимал участие в расстреле 200 детей»
Другой пленный, Вильверц Хайнц Николаус, будто 

гордился своими преступлениями. Это видно по допро-
сам. Бывший обер-ефрейтор СС, конвоир концлагеря в 
г. Люблин подробно рассказал о злодеяниях, которые 
творили его сослуживцы и он сам. 

«В концлагере г. Люблин и «Майданек» содержалось 
гражданское население мужского и женского пола в 
возрасте от 16 до 60 лет, по национальности украинцы, 
русские – граждане СССР, французы, поляки, бель-
гийцы, норвежцы. <…> Как в люблинском концлагере, 

так и в концлагере «Майданек», были тяжелые условия 
содержания заключенных, которых плохо кормили и 
насильно заставляли выполнять каторжные работы. 
Заключенных по всякому поводу все сотрудники, от 
рядового конвоира до коменданта концлагеря, подвер-
гали избиению и истязаниям. Лиц, обессилевших от 
плохого питания, тяжелой работы, и больных уничто-
жали путем расстрела, сжигания в печах-крематориях 
и умерщвления в газовых камерах и специальных 
автомашинах «Душегубках». 

В концлагере города Люблин и в «Майданеке» были 
специальные камеры пыток, где заключенных подверга-
ли нечеловеческим истязаниям. За время моей службы 
в концлагере города Люблин и в концлагере «Майданек» 
было уничтожено различными способами до 200 тысяч 
заключенных. <…>

Находясь на службе в концлагере города Люблин и 
в концлагере «Майданек», по приказу командиров я кон-
воировал заключенных на работу, подвергал избиению 
и расстреливал. Всего лично мной в концлагере города 
Люблин было расстреляно до 100 человек заключенных. 
Лично я конвоировал и сажал заключенных в автомаши-
ны «Душегубки» для удушения газом <…> кроме того, 
<…> я принимал участие в расстреле 250 детей, вывезен-
ных нами из детской больницы города Люблин». 

Приговор
На пожелтевших страницах – страшные признания 

об издевательствах, газовых камерах и расстрелах, фак-
тах зверств и злодеяний, допущенных карателями и их 
сослуживцами в период оккупации г. Люблин. 

Собранные сотрудниками органов безопасности 
сведения послужили неопровержимыми доказатель-
ствами вины немецких солдат. «Собранных материалов 
оказалось достаточно, и в декабре 1949 года военный 
трибунал войск НКВД Ивановской области приговорил 
пятерых военнослужащих бывшей германской армии к 
25 годам исправительно-трудовых лагерей. К 49-му году 
смертная казнь у нас уже не действовала – была отмене-
на», – пояснил Владимир Околотин.

Важное идеологическое оружие
В последнее время о преступлениях нацистов во 

многих странах забыли или делают вид, что не помнят. А 
историю и вовсе пытаются переписать. Но факты – вещь 
упрямая. И, как отмечают историки, сейчас – самое вре-
мя «открывать» такие документы. И напоминать о том, 
что когда-то произошло. 

«Рассекречивание документов – мощное оружие, 
борьба с неонацизмом в различных идеологических про-
явлениях, – уверен Владимир Околотин. – Мы словно 
говорим: «Посмотрите, что делалось. Вы хотите, чтобы 
это совершалось в настоящее время?» 

текст: Дарья Володина

Гриф «секретно» снят
Правда об оккупации Люблина: 80 лет спустя

В управлении ФСБ России по Ивановской области «открыли» информацию о работе сотрудников службы безопасности в 40-х годах прошлого столетия. 
Тогда специалисты буквально по крупицам собирали данные, чтобы найти военных преступников среди гитлеровских военнопленных



10 выборы
в ы х о д и т  е ж е н е д е л ь н о

23 августа | 2024 г. | № 33 (27268)

текст: Ольга Хрисанова закон

Площадь предоставлена безвозмездно кандидату на дополнительных выборах депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва Артюшину Давиду Сергеевичу

Площадь предоставлена 
безвозмездно кандидату на дополнительных выборах 

депутатов Ивановской городской думы 7-го созыва 
Васильеву Леониду Николаевичу

Сейчас предвижу возмущенные голоса автовладельцев: 
куда нам ставить машины, если с парковками вообще напря-
женка? А некоторые газоны не выглядят таковыми, поэтому 
заехать на них ненароком немудрено.

Но это отговорки. Большинство нарушителей ставят ма-
шины на озелененных территориях по привычке или просто из 
наплевательского отношения – где хочу, там и паркуюсь. Почти 
в любом городском дворе и даже на межквартальных улицах 
найдутся такие автохамы. 

Между тем парковка на газоне не только повреждает и 
постепенно уничтожает траву – если автомобиль заезжает 
на детскую или спортивную площадку, это еще опасность 
и для людей. Это очень плохая привычка, которая может 
привести к тяжким последствиям. Думают ли газонопарков-
щики об этом?

Но в мэрии за них взялись. Теперь там регулярно стали 
проводиться мероприятия по выявлению и пресечению фактов 
парковки автомобилей на газонах. Личности автовладельцев 
устанавливаются – сделать это в 21 веке нетрудно, наруши-

телям направляются извещения о явке в управление муници-
пального контроля и правоохранительной деятельности для 
составления протокола, который потом выносится на админи-
стративную комиссию. Это не план действий, а уже реальный 
порядок, который работает. 

Если кто-то думает, что можно «забить» на такое извеще-
ние, проигнорировать его, тот ошибается. В мэрии не раз под-
черкивали: в случае неявки протокол будет составлен заочно и 
вынесен на комиссию без присутствия нарушителя.

Вообще-то за парковку на газонах (ст. 6.24 11-ОЗ) водителю 
грозит штраф от одной до двух тысяч рублей, для должност-
ных и юридических лиц до ста тысяч рублей. За повторное 
нарушение сумма штрафа возрастает в полтора раза.

Если заметите такое автохамство, обращайтесь в Госав-
тоинспекцию, укажите дату, время, адрес и свои контактные 
данные и приложите фото, которое будет являться доказа-
тельством правонарушения. Только сделать его нужно умело, 
чтобы видно было и пострадавший газон, и номер машины. 
Дежурные телефоны ГИБДД 32-50-38 или 30-44-35 

Газонопарковщики, вы на крючке
Машины на газонах – это плохо, 
все об этом знают, даже те, кто 
регулярно заезжает на них. Почему 
они все-таки это делают, не боясь 
наказаний и штрафов?
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 ИВАНОВСКИЙ  КАЛЕНДАРЬ
Значимый день рождения отмечает Надежда 
Павловна Бруштейн (Лукашевич) – заслуженная 
артистка России. В 1975–2021 гг. – солистка трио 
«Меридиан». Исполнила песни в художественных 
фильмах «Ученик лекаря», «Предчувствие любви», 
«Медный ангел». В 1983 году снялась в фильме 
«Торпедоносцы».

100 лет назад (1924) началась застройка 1-го Рабочего поселка. 
Как сообщал тогда «Рабочий край», предложенный к постройке 
тип домов применяется в России впервые. Для подачи материалов 
на стройплощадку была проложена железнодорожная ветка и 
ряд узкоколеек. Сборные конструкции поставлял Кинешемский 
лесопильный завод.

 
115 лет назад родился Серафим Николаевич Троицкий (1909–1990) – 
ивановский живописец, заслуженный учитель школы РСФСР.  
С 1945-го преподавал в Ивановском художественном училище. 
Работал также в городских школах № 32, 37.

 
100 лет назад (1924) были перезахоронены останки иваново-
вознесенских рабочих, расстрелянных царскими властями  
10 августа 1915 года на Приказном мосту. Братская могила находится 
в центре города – на пл. Революции. 

90 лет назад в Иванове родился Виталий 
Ефимович Сердюк (1934–2009) – писатель, краевед, 
журналист. Окончил Ивановский педагогический 
институт, работал в газетах «Ленинец» (1958–1962), 
«Рабочий край» (1962–1973), старшим редактором 
в ивановском отделении Верхне-Волжского 
издательства (1973–1981). На протяжении 13 лет – 
ответственный секретарь областной писательской 
организации. Одно из его главных литературных 
произведений – роман «Без креста» (1996) – 
посвящено уроженцу Иванова, революционеру 
Сергею Нечаеву. 

135 лет назад в Суздальском районе родился Павел 
Степанович Батурин (1889–1919) – революционер, 
соратник Михаила Фрунзе. Окончил экономический 
факультет Московского университета. Участник 
Первой мировой войны. В апреле 1918 года 
назначен заведующим военным отделом Иваново-
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Вознесенского губисполкома. Затем работал управделами 
губсовнархоза, в январе 1919 года стал его председателем. В апреле 
1919 года по личной просьбе отправлен на Восточный фронт. На 
посту комиссара 25-й стрелковой дивизии сменил Дмитрия 
Фурманова. Погиб вместе с Чапаевым в схватке с белогвардейцами. 
Именем Батурина названы улицы в Иванове, Владимире, Уральске 
и поселке Чапаево. На территории химического завода в Иванове 
установлен памятник революционеру.

120 лет назад в Вологодской области родился Тимофей Николаевич 
Лешуков (1904–1988) – ивановский журналист, краевед.  
С 1930-х работал в Иванове собкором всесоюзной газеты «Легкая 
индустрия», первым написал о рекорде ткачихи Дуси Виноградовой. 
С началом войны перешел в «Рабочий край», в 1944-м возглавил 
редакцию. В 1949 году арестован. В Музее первого Совета сейчас 
экспонируется заявление в генпрокуратуру, где Лешуков подробно 
описывает методы следствия и суть обвинения, просит отменить 
приговор – десять лет лагерей. К счастью, освободили его после 
половины срока, в 1954-м. Тимофей Лешуков вернулся в Иваново и 
в профессию. В 1961-м вышла его книжка «Коммунизм начинается 
сегодня» (это после приговора за антисоветскую агитацию). Были и 
другие издания. Заслуженный работник культуры РСФСР.

135 лет назад (1889) заложена Преображенская (Белая) церковь.  
До недавнего времени – кафедральный собор Иванова.

 115 лет назад в Шуйском районе родился 
Александр Николаевич Смирнов (1909–1972) – 
первый секретарь Ивановского обкома КПСС 
(1964–1972). Окончил Ивановский текстильный 
техникум, 18 лет проработал на меланжевом 
комбинате и был удостоен Сталинской премии за 
освоение производства и массовое внедрение 
цельнометаллической пильчатой ленты в 
хлопчатобумажную промышленность. Его именем 
названа улица в Иванове. 
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«Кошачья пирамида» 
В Иванове установлен мировой рекорд 

Наш ответ китайцам 
Когда об этом заговорили в социальных сетях и но-

востях, мнения разделились. Многие писали: «зачем всё 
это», «ерундой страдают», «потратили бы деньги на что-то 
полезное». Слишком серьезный подход, на мой взгляд. 

Должно же быть место необычным достижениям, при-
думкам и чудесам. Именно так рассуждали авторы гигант-
ской когтеточки и рискнули, да еще и побили предыдущий 
рекорд. К слову, он был установлен в Шанхае в 2018 году – 
китайская когтеточка составила в высоту 9 м 85 см.

«Нашу» построили сотрудники ивановской фирмы, ко-
торая занимается производством товаров для животных. Ее 
руководитель Александр Буров рассказал: идея возникла 
еще год назад, но долго не получалось приступить к реализа-
ции. И вот решились. Управились примерно за три недели – 
от создания эскиза до строительства конструкции.

«Кошачья пирамида» – постройка основательная. Ве-
сит пять с половиной тонн, а состоит из отдельных бло-
ков-когтеточек. В конструкции их 363, все они скреплены 
друг с другом платформами и установлены в несколько 
ярусов. Каждая когтеточка, как и положено, обмо-
тана специальной веревкой – джутом. К слову, 
только ее потребовалось 52 километра. 

На мероприятие пригласили гостей, в 
основном представителей зообизнеса, в 
том числе и из Москвы. Они отметили, что 
осуществить такую задумку было доволь-
но сложно, ведь на это нужны не только 
средства, но и человеческий ресурс.

В качестве особого гостя привезли 
кота по кличке Север. На самый верх 
его никто сажать, конечно, не стал, 
хотя отважный пушистик и пытался 
на него забраться. 

Расчеты и замеры – 
дело серьезное

Как оказалось, построить такую 
когтеточку – полдела, нужно еще за-
фиксировать все данные официально. Для этого развер-
нули целую операцию: приехала специальная техника, 
в двух люльках подняли специалистов, которые делали 
замеры, а также группу, снимающую весь процесс на 
камеру. Поскольку представителей Реестра рекордов 
России непосредственно на месте не было, нужно было 
максимально правильно всё запечатлеть и задокумен-
тировать. 

На самой верхней точке специалисты поместили до-
ску, сверху уровень, чтобы было видно, что тес уложен 
правильно, и рулеткой замерили высоту от доски до зем-
ли: 12 метров 77 сантиметров! Наши перепрыгнули ки-
тайских мастеров. 

Как рассказали организаторы, документы от специ-
алистов Реестра рекордов России уже пришли: рекорд 
подтвержден. Теперь всю эту конструкцию разберут на 
отдельные когтеточки и продадут. Часть средств пойдет 
на благотворительность – деньги направят в приюты для 
животных. 

Знай наших!
К слову, в области есть и 

другие рекордсмены. В прошлом 
месяце в Музее-заповеднике «Ко-

ломенское» в Москве был зафик-
сирован новый мировой рекорд: там 

на доски с гвоздями (садху) одновременно 
встали 337 человек и простояли от минуты до 
получаса. Такое количество людей официально 
зафиксировал Реестр рекордов России. Каж-
дый участник прославил свой город и респу-

блику, в их числе и жительница Иванова Алеся Прусова. 
А вот первый рекорд Гиннесса, установленный в Ивано-

ве, принадлежит спидкуберу Андрею Маслову. В 2020 году 
молодой человек пробежал на стадионе «Спартак» 100 м, 
собирая при этом кубик Рубика. Команда судей и свидете-
лей зафиксировала рекорд – 20,91 секунды. 

А уже в 2021-м – новый ивановский рекорд с участием 
Андрея Маслова. Эксперты признали и зарегистрировали 
достижение команды по сборке двусторонней мозаики 
из кубиков Рубика. Полотно собирали в здании желез-
нодорожного вокзала: 4800 кубиков Рубика площадью в 
15,86 кв. м. Эта мозаика официально стала самой большой 
в мире (предыдущую собрали в 2016 году из 4500 кубиков 
и площадью 14,98 кв. м).

«Ну и зачем?»
В мире существуют самые разные рекорды. Есть 

странные, страшные, глупые и нелепые. Например, ми-
ровой рекорд по купанию нагишом или по самому боль-

шому количеству зубочисток в бороде, вбивание гвоздей 
лбом или поедание часов. Тут и правда впору восклик-
нуть: «Зачем?!»

А есть такие, которые показывают силу духа, упор-
ство и выносливость человека. Например, самое долгое 
паломничество в мире. Американский проповедник Артур 
Блесситт пронес деревянный крест более чем на 64 752 км, 
в период с 1968 по 2019 год. Его рекордное паломничество 
прошло через все семь континентов, включая Антарктиду. 

Есть в мире и самый быстрый слепой байкер. Шотлан-
дец Билли Бакстер проехал на мотоцикле со скоростью 
265 км в час. Во время поездки с ним общались по рации 
двое сопровождающих – в том числе его отец, с которым 
Бакстер практиковался.

Самый романтичный рекорд – максимально длинный 
поцелуй в мире (58 часов, 35 минут, 58 секунд). Его уста-
новила тайская пара – Эккачай и Лаксана Тиранарат. Они 
целовались с 12 по 14 февраля 2013 года.

Российские рекорды
Но это всё мировые рекорды, а в России – свои. И, 

надо вам сказать, они как-то ближе нашим людям – род-
нее, понятнее и проще. Так, самая массовая интеллекту-
альная локация была зарегистрирована буквально на днях 
в Иркутске. В большой игре на фестивале «Счастье чистой 
воды» одновременно приняли участие 1209 человек. 

Наибольший непрерывный трудовой стаж в должно-
сти директора музыкальной школы у Галины Вдовиченко 
из Минусинска: 55 лет 10 месяцев и один день. 

Автор самого большого количества сельскохозяй-
ственных культур в России (180!) – Зосим Виноградов, ве-
дущий селекционер страны. Самый «взрослый» инструк-
тор парашютно-десантной службы – Иван Мухрыгин из 
Сыктывкара. Ему чуть больше 66 лет, он до сих пор тушит 
пожары и прыгает с парашютом. 

Самым длинным тортом в России считается астра-
ханский суперторт «Волга». Точная длина десерта – 
247 метров 17 сантиметров. Для его приготовления власти 
города привлекли 12 кондитерских фабрик. 

К слову, гастрономических рекордов у нас в стране не-
мало. Самый длинный шашлык сделали в Тюмени в июле 
нынешнего года. Его длина – 438 метров. Для приготов-
ления столь значительного блюда потребовалось 438 ки-
лограммов курятины. А самая большая паэлья в России 
появилась в Кемеровской области, ее вес 252 килограмма. 
Для приготовления блюда даже изготовили специальную 
сковороду – диаметром 2 метра и высотой 12 сантиметров. 

Самая массовая танцевальная тренировка прошла в 
Москве в конце июля и собрала 462 участника. А в авгу-
сте в Москве на территории ВДНХ прошло празднование 
85-летия этой знаковой выставки. Центральным событием 
стало шоу «Истории на ВДНХ», в котором приняли участие 
16 чемпионов мира по танцам, что позволило установить 
новый рекорд России.

Одним словом, не бойтесь мечтать и придумывать 
что-то интересное, достигать вершин и ставить рекор-
ды. Без таких задумок и затей жизнь была бы скучна и 
монотонна

текст: Дарья Володина

Несколько недель назад на окраине города можно было увидеть крайне необычное сооружение: 
то ли башня, то ли пирамида… Многие, проезжая мимо конструкции, гадали: «Да что же это?!» 

И только чуть позже новость разнеслась не только по нашему региону, но и за его пределами. 
В Иванове был установлен новый мировой рекорд – самая большая когтеточка 

друг с другом платформами и установлены в несколько 
ярусов. Каждая когтеточка, как и положено, обмо-
тана специальной веревкой – джутом. К слову, 
только ее потребовалось 52 километра. 
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основном представителей зообизнеса, в 
том числе и из Москвы. Они отметили, что 
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но сложно, ведь на это нужны не только 
средства, но и человеческий ресурс.
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